

JOURNÉES ANNUELLES DE L'ACCUEIL

FAIRE RÉSEAU POUR DONNER PLUS DE POIDS À L'ACCUEIL À LA FERME

Du 27 au 29 novembre 2023, plusieurs organisations se sont réunies à Saint-Jacut-de-la-Mer pour les « Journées annuelles de l'accueil », organisées conjointement par les réseaux Accueil Paysan et Civam. Retour sur les échanges et temps forts qui ont marqués ces rencontres.

Rencontrer des pairs de tous les territoires, partager ses réalités, se questionner et construire ensemble... Depuis une dizaine d'années la démarche partenariale qui réunit les Civam et Accueil Paysan permet de faire vivre un réseau important d'accueil à la ferme. Les journées communes annuelles, jusqu'ici dédiées aux pratiques d'accueil social, englobaient également, en novembre 2023, des temps d'échange autour de l'accueil pédagogique. Le fil rouge de l'édition avait trait à la valorisation et la reconnaissance des pratiques d'accueil portées par les adhérents des deux organisations rurales.

DES PRATIQUES D'ACCUEIL RECONNUES SUR LE TERRAIN.

Plusieurs structures sociales travaillant avec Accueil Paysan et Réseau Civam ont fait le déplacement lors de ces journées pour partager les actions mises en place. Une équipe éducative de l'ONG SOS Villages d'enfants est venue présenter le partenariat mis en place avec le GR Civam PACA, aux côtés des accueillantes impliquées. L'association offre un cadre de vie familial à des fratries suivies par l'Aide Sociale à l'Enfance. Les accueils à la ferme représentent pour elle, un « ailleurs », un lieu d'apaisement offrant aux jeunes accueilli-e-s du lien humain et une interaction avec la nature et les animaux. Ces bénéfices en matière de développement des enfants, constatés par leurs équipes éducatives, les conduisent à projeter d'essaimer ce partenariat avec d'autres groupes Civam en France.



Ateliers d'échanges lors de la journée
© Réseau Civam

L'association Globalcité, qui accompagne les personnes atteintes de maladies neuro-développementales (type Alzheimer) a témoigné du partenariat fructueux avec Accueil Paysan 35. Ensemble, les deux organisations proposent aux personnes accompagnées des parcours adaptés en milieu rural : accueil de petits groupes, séjours individuels ou accueils « aidant-aidés » pour permettre aux proches aidants de changer de cadre. L'objectif de Globalcité est de diversifier les types d'accueil pour s'adapter aux besoins des personnes suivies et développer de nouvelles formes de solidarité avec les acteur-trice-s du territoire.

ÉCHANGES DE PRATIQUES ET RÉFLEXIONS COLLECTIVES. Différents ateliers ont eu lieu dans la journée. Certains portaient sur des questions récurrentes dans la pratique d'accueil : définition et négociation des prix, limites à poser aux sollicitations reçues ; d'autres sur des

interrogations spécifiques sur la création et le maintien d'une dynamique collective locale ou encore sur l'utilisation d'outils pédagogiques et des postures à adopter lors des accueils.

Ces journées ont également été l'occasion de réfléchir collectivement aux besoins de valorisation et de reconnaissance de l'accueil à la ferme, à la nécessité de faciliter l'activité des accueillant-e-s, et aux moyens pour y parvenir. Un groupe de travail constitué de personnes issues des organisations présentes va plancher prochainement sur une évaluation des accueils, en termes d'impacts pour le public accueilli, mais aussi pour les fermes accueillantes.

Anaïs Chapot, Réseau Civam

Objectifs des réseaux nationaux :

- . Accompagner individuellement et collectivement les paysan-ne-s dans la création d'activités d'accueil.
- . Mettre en place des actions de formations, d'échanges, et proposer des références et des outils.
- . Développer des partenariats avec les organismes sociaux et autour de l'éducation.
- . Porter politiquement ces activités pour qu'elles soient reconnues (plaidoyer, communication).

CHANTIERS DU RÉSEAU

. Cartographie des initiatives agri-rurales sur le genre - Face à un constat alarmant sur la place des femmes en agriculture, la FADEAR et Réseau Civam proposent un recensement des initiatives agri-rurales sur le genre portées par les structures des réseaux InPACT dans les territoires. Cette cartographie s'inscrit dans la volonté de rendre visible, mais aussi de mutualiser les pratiques et activités menées par les structures denrées. Une quarantaine d'initiatives sont recensées à l'heure actuelle. A consulter sur le site civam.org

. Retours sur l'édition 2024 du Salon international de l'agriculture - Des récompenses aux interventions médiatiques en passant par des rencontres politiques... les Civam ont participé à de nombreux temps forts du SIA 2024. Parmi les récompenses, Réseau Civam, lauréat de l'appel à projet national « alimentation durable » a reçu son prix des mains d'Agnès Pannier-Runacher, Ministre déléguée à l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire. Le Civam AD 72, lauréat des Trophées de l'agroécologie a reçu le Grand Prix de la démarche collective pour son projet

« Santé animale et efficacité économique des troupeaux bovins laitiers grâce à une approche multifactorielle ». Mais aussi des prises de parole médiatiques à retrouver dans l'actualité « Les Civam au Salon de l'agriculture 2024 » sur civam.org



. De Ferme en Ferme® les 27 & 28 avril 2024. L'Opération nationale pédagogique grand public autour de l'agriculture durable sera cette année sur le thème « arbre et biodiversité » ! Plus de 600 fermes mobilisées dans 25 départements de toute la France. RDV le dernier weekend d'avril ! www.defermeenferme.com

. Ça bouge dans l'équipe ! - Réseau Civam accueille 2 coordinatrices : Johanna sur « Genre et Milieu Rural » et « l'Accompagnement des transitions » et Lucie à la Communication. Guilhem nous a rejoint pour un stage.